

En Gerona, un mes, 5 rs. tres id. 12.
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
Ultramar y Estrangero, trimestre, 42 rs.
Número suelto 1 rs.
La suscripción se hace previo pago adelantado.
Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

EL CONSTITUCIONAL

Reclamamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

AÑO VII. Escaleras de S. Martín, num. 8, **Miércoles 23 de Noviembre de 1887.** **SE PUBLICA** Todos los Miércoles, Viernes y Domingos. **NUM. 1040.**

LA C. FABRIL SINGER

DE GERONA.
Se necesitan Comisionados idóneos y de responsabilidad en todos los pueblos de esta Provincia; para la venta de Máquinas para coser y todo lo concerniente á las mismas: como tambien viajantes con garantía positiva; para mas informes en el establecimiento de «La Compañía Fabril Singer», Abeuradors, 8, Gerona, de 8 de la mañana á 9 de la noche; todos los dias laborables.

INFORMACIONES AGRÍCOLAS.

III.

Si como no lo es, fuera mi objeto hacer un estudio de la crisis en general, me veria en la precision de demostrar con pruebas irrecusables y datos que no dan lugar á duda, que no afecta esta unicamente á España, como pretenden algunos, sino á todas las naciones de Europa, y que obedece á dos causas principales: primera, la produccion agrícola exorbitante que se obtiene en terrenos vírgenes, con escaso trabajo y poco gasto, produccion que permite traer á Europa granos, frutas y productos de la industria rural sin competencia posible, porque Europa es vieja, los terrenos están esquilados y exigen, para producir relativamente poco, grandes gastos é improbos trabajos: segunda, la enorme cantidad que se satisface por los servicios de deuda y guerra en todas las naciones, á costa del sacrificio del contribuyente; y el abandono de servicios por parte del Estado, que podrian ser muy útiles y provechosos para el pais productor.

No somos pues, nota discordante, en la comun desgracia que aflige á la Europa entera. Tal es la gravedad, tanta la intensidad del mal que deploramos todos, que para ponerle un dique, una barrera, no bastan no remedios empíricos, que al fin y á la postre resultarán inútiles; se hace preciso adoptar temperamentos enérgicos que en su dia llegarán á imponerse por la fuerza, si dejan de aunar en una sola, las voluntades de todos.

Hechas ya estas indicaciones generales que involuntariamente han brotado de mi pluma, y ciñéndome ahora, de una manera exclusiva á esta provincia, debo hacer constar, respecto de ella, que por mi parte entiendo que jamás atravesó como ahora una situacion tan crítica, y nunca tambien se halló tan próxima á hundirse para no levantarse jamás. Es

por desgracia una verdad trisísima, verdad amarga, que rodamos á despeñarnos en el abismo, y sería yo mal hijo del pueblo que me vió nacer, si pasando por cima de toda preocupacion vulgar, rancia y añeja, no antepusiera á todo, los intereses, para mi siempre sagrados, del pais; y antes rompería mi pluma, que inspirarme, en las presentes circunstancias, en mezquinas pasiones de partido; porque ahora no se trata mas que de poner á salvo el mas incuestionable de todos los derechos: el derecho á la vida.

Es preciso é indispensable desposeerse de todo linaje de prevenciones é interes egoista, á fin de que en las soluciones, no se dejen sentir los perturbadores efectos de la cuestion social, que se presentaría seguida de todo su cortejo de consecuencias funestísimas y que á todos habria de afectar directamente.

Los abogados, que por su profesion están en continuo contacto con los pueblos y saben sus desdichas, como el médico las enfermedades reinantes; los delegados de hacienda; los administradores que llevan la balanza de la riqueza pública, el que produce y paga, y el que cobra y no produce, todos, absolutamente todos los que intervienen en la administracion pública, están conformes en una cosa; todos dicen á voz en coro lo mismo: «esto es imposible; aquí va á pasar algo terrible, extraordinario, heroico. La sombra espantosa del hambre y de la miseria se cierne alrededor de esta provincia presentándose maléfica por cima el hogar del labrador.—E. A.

A RIO REVUELTO

GANANCIA DE PESCADORES

Paris 19 Noviembre de 1887.

Puesto que tanto nombre ilustre, rueda por el lodo, ya que generales y magistrados se ven envueltos en un escándalo que dejará hondas huellas, ¿porqué no se encausaría tambien el jefe de Estado? Esto mismo se habrá dicho el grupo del Apé al pueblo, puesto que despues de haberse reunido en secreto, el diputado honapartista, señor Dufour, presentará hoy en la mesa de la Cámara, la demanda de llevar á los tribunales al señor Grevy. La entereza del presidente de la República en no querer abandonar su alto cargo en los tristes momentos que pesan sobre su familia tan terribles acusaciones, liene fuera de juicio

á los que desean que de un modo ú otro, se ponga fin á la era republicana. ¿Lo comprenden así los republicanos? Algunos, pero otros siguen pidiendo á gritos la dimision del presidente, sin temblar por lo que ella puede arrastrar. Sin embargo, no creemos que ni los unos ni los otros logren sus deseos. El señor Grevy está muy bien aconsejado y sabrá resistir á la tempestad que se ha desencadenado á su alrededor. Empero, se necesita mucha energía para resistir tan rudos ataques. *Le Petit Parisien*, añade una gota mas en el pozo infecto de acusaciones, haciendo una grave revelacion sobre la sustitucion de las famosas cartas de Wilson á la Limousin. Dice así:

«Fué á su vuelta de Turin que el señor Graguen, prefecto de policia se enteró de las cartas del expediente Limousin y halló entre ellas las dos cartas escritas por el señor Wilson á la señora Limousin, sobre las cuales se provocó tanto escándalo. En una de dichas cartas se trataba de hacer condecorar al señor X. á peso de oro, y empezaba como sigue: «El señor Presidente de la República, y yo...» El señor Wilson no retrocedia ante nada para las necesidades de su sùcio comercio. Comprendiendo el escándalo que produciría la divulgacion de tal ignominia, emocionado tal vez por el cruel dolor que sentiría un anciano que cuenta con una prolongada existencia de honor y probidad, el señor Gragnon prefecto de policia se fué al Elysée; el dia siguiente de la llegada del presidente de la República, de Mont-sous-Vaudrey.

«Las cartas fueron destruidas. Se escribieron de nuevo en la demanda de la señora Limousin y del tribunal.»

La acusacion es clara y terminante. Señala al presidente de la República como el principal autor de la sustraccion de escritos pertenecientes á la justicia. Se piden explicaciones en los dos campos, mas exaltados, esto es, las vanguardias monárquicas y republicanas. Estas dicen: «Si es cierto lo que dice *Le Petit Parisien*, el señor Grevy ha faltado al honor y á la ley; ¿que se vaya! Aquellos añaden: Basta de escándalo que dimita el presidente, y vaya á paseo la República!» Y el presidente formando coro: «No me ire, antes, que las pasiones de partido, hay la Patria, mi vida privada no os importa, mi vida pública es acrisolada, si parto será

con honor, hablad todo lo que queráis!»

Pero al lado de esto colocaremos una revelacion de *Le National*, que llena de alegría á los partidarios de la dimision presidencial, y pone en duda la firmeza del señor Grevy. Hélo aquí:

«El señor Blowitz ha dirigido al *Times* un telegrama que nuestro corresponsal de Londres, nos remite á su vez por vía telegráfica, y sobre el cual llamamos la atencion pública. Dicho telegrama del corresponsal del *Times* en Paris, dice así: En el Elysée ha habido una reunion íntima, despues de la cual el señor Grevy ha hecho llamar á los presidentes de la Cámara y del Senado para decirles, que estaba resuelto á hacer su dimision y que dirigirá un mensaje al Parlamento explicando los motivos de su determinacion. El sábado (hoy) se publicará dicho mensaje.» Ahora bien, como que somos simples observadores de este entredo político, y nuestra mision es narrar los hechos con imparcialidad diremos que nos parece prematuro lo que adelanta el inteligente corresponsal inglés. Puede muy bien ser, que el señor de Freycinet tenga ya un pié en el Elysée, que este simpático hombre público se haya puesto de acuerdo con su amigo el señor Grevy, y que los hombres de orden hagan un supremo esfuerzo para salvar la situacion, todo es posible, pero lo que nos parece mas factible es un cambio de ministerio, y un velo mas ó menos espeso sobre el asunto Wilson.

Lugubre misterio

«Si no se echa tierra sobre el asunto de las condecoraciones, adios los poderes públicos, adios la confianza del pais en los que tienen la mision de velar por él.»

Nuestros lectores recordarán que les noticiamos el suicidio de un tal Buy complicado en la venta de condecoraciones. He aquí ahora los rumores que corren sobre dicho suicidio, y de los cuales por su gravedad nos hacemos eco con toda reserva. Parece ser que ese individuo poseia un voluminoso paquete de cartas que comprometian á altos personajes. Parece tambien que estos últimos abandonaron á Buy, y que éste habia proyectado vengarse, haciendo publicar la historia de sus relaciones con ellos, en un periódico de los alrededores de Paris. Todo esto lo supo la justicia por el *XIX Siècle* cuyo periódico afirma tener en su poder el

relato completo de los 10.000 francos, entregados al general d'Andlau, y á la Ratazzi por el señor Renault. Desde aquel momento se dictaron órdenes de prender á Buy y los agentes encargados de descubrir su paradero descubrieron que se ocultaba en Creteil con el nombre de Courbe. Uno de sus amigos le escribió, dándole cita en una taberna de Creteil, la cual esta situada en la bajada del puente, y para penetrar en ella se tiene que subir una escalera de piedra. Buy se presentó sin desconfianza, y después de hablar un momento, su amigo se levantó y dijo en alta voz: «¡Adios, Buy!» El judas acababa de espiarle. Al momento dos agentes se echaron encima de él, y le hicieron salir fuera de la taberna. Los tres subieron al puente por debajo del cual pasa el Sena. La noche era oscura, y el sitio por completo desierto.

De pronto, Buy tambaleó y cayó al suelo como una masa, al mismo tiempo que sonaba un tiro. ¿Qué había sucedido? Únicamente los agentes podían decirlo. El ruido de la detonación atrajo algunos transeúntes, y á la esposa de la víctima. Todo el mundo notó que el muerto tenía las manos ensangrentadas, y en la frente una profunda herida hecha con un garrote. La opinión general, es que el infeliz ha sido asesinado. Las personas que acudieron al sitio del suicidio ó asesinato, declararon que Buy, tenía el rostro horriblemente contraído y los ojos saliéndole de las órbitas. Los papeles que llevaba encima habían desaparecido. *Le XIX Siècle* añade que: «El comisario de policía entregó á la señora de Buy la llave de su casa diciéndole:—Ya puede Vd. ir á ella. La señora de Buy, no quiso ir, y se volvió á Paris. Podemos decir que la puerta de entrada del pabellón que habitaba Buy, ha sido forzada y que muchos papeles han desaparecido. ¿Quién se los ha llevado? ¿Será la misma mano que mató al gobernador de 1.º Eure, el señor Barreme? ¿Será la misma mano que ha guiado los ladrones y asesinos que querían apoderarse de los papeles del señor Portalis? ¿Sería para posesionarse de las cartas escritas á Buy por los miembros de la familia Greyy? Dias atrás dimos á la publicidad, la prueba que el hijo del señor Albert Greyy, Leon Greyy maestro de peticiones del Consejo de Estado y sobrino del presidente de la República, había sacado dinero de sus relaciones de familia. Hoy damos la prueba edificante de las relaciones de ese sobrino del jefe del Estado, de ese miembro del Consejo de Estado con el agente de negocios Buy, el cómplice y agente del general d'Andlau.»

A continuación publica el *XIX Siècle*, varios telegramas y cartas de Leon Greyy dirigidos á Buy, que sentimos no poder reproducir por falta de espacio, puesto que comprometen de un modo terrible al sobrino

del presidente. Y ponemos fin á este escrito, ensordecidos los oídos por los espantosos gritos de los revendedores de periódicos y coplas, que escandalizan los boulevards. «Ah! que desgracia es tener un yerno!» Estos parisienses son la gente de mas buen humor que existe; todas las cosas mas graves concluyen en este país con canciones.

Hermoso estado el de Europa!

Nuestro corresponsal de Londres nos escribe lo que sigue: Jamás hubiera creído que la policía inglesa pudiese ser tan bárbara. Los manifestantes hambrientos que no se cansan de pedir trabajo, han sido atropellados de un modo cruel. Los heridos pasan de mil, la policía ha patullado dentro de charcos de sangre. Los pacíficos transeúntes entre ellos el señor Andrieux antiguo embajador de Francia en España no se ha podido librar del ciego furor de esos agentes de policía que en estado normal son figuras automáticas. En Londres reina un pánico profundo, y temen terribles represalias. La Liga nacional está indignada por la sangre que ha corrido, y para mañana domingo está organizando un meeting monstruo de protesta en Trafalgar-Square.

El Corresponsal.

CRONICA GENERAL.

En este número insertamos la circular que con fecha 8 del corriente mes ha publicado la Asociación de propietarios, ganaderos y agricultores constituida en Madrid para la formación de la Liga Agraria.

Como verán nuestros lectores dicha circular está firmada por personas de altísima representación pertenecientes á todos los partidos políticos así por su arraigo como por su acrisolado patriotismo.

El CONSTITUCIONAL consecuente con su conocida historia en lo que toca á la protección de la agricultura y de la industria nacionales, se asocia de todo corazón á la idea de los firmantes de la circular y recomienda eficazmente á los propietarios y labradores de esta provincia que se reúnan en un plazo breve para constituir la sucursal de la Liga Agraria para proceder al nombramiento de delegados y para enviar en su día representantes á la Asamblea general que tendrá lugar en la Corte conforme recomiendan los autores de dicho pensamiento.

Solo mostrando oportunamente actividad y energía es como se salvan los intereses generales del país y como se conjuran las grandes crisis ocasionadas por los errores de los hombres ó por los rigores de los tiempos. La cooperación que recomendamos á los propietarios y agricultores de nuestra provincia es tanto mas puesta en razón, cuanto que la Liga Agraria solo se propone llegar á su fin por medio de procedimientos pacíficos y legales.

—Llamado por el Gobierno salió anteayer para Barcelona y Madrid nuestro distinguido amigo don L. A. Ruiz Martínez, dignísimo gobernador civil de esta provincia, quien según nuestras noticias en breve tendremos el gusto de volver á tener entre nosotros.

Durante la ausencia del señor Ruiz Martínez, se ha encargado del mando civil de la provincia el Secretario del gobierno de la misma nuestro apreciable amigo don José G. Camilleri.

—La representación de la zarzuela *Catalina* proporcionó un lleno completo á la empresa artística, no quedando empero el público muy satisfecho de la obra á causa de los varios lunares que en la misma se observaron y de la no muy buena interpretación que le dieron las partes de la compañía.

En la quinta representación de *La Gran-via* recibieron atronadores aplausos teniéndose que repetir todos los números.

Mañana es de esperar una regular entrada por lo variado de la función, cuyo programa anunciamos en otro lugar de este número.

—Los bailes celebrados el pasado domingo por las sociedades recreativas, «La Odalisca», «Liceo» y «Orfeon Gerundense», se vieron sumamente concurridos, en particular el de «La Odalisca», en el que como siempre se reunió lo mas escogido del bello sexo.

—Con motivo de ser ayer el día de Santa Cecilia patrona de músicos y cantantes, las orquestas de esta ciudad, celebraron banquetes en distintas hosterías de las afueras de esta capital.

—El día 9 del actual le fueron robadas á don Sebastian Beya, vecino de Llers, en su propia habitación, doscientas pesetas.

Los cacos tampoco fueron habidos.

—Vecinos de Periana, pueblo de la provincia de Málaga, que dias pasados estuvieron en la Sierra Egea, centro de los anteriores terremotos, dicen que el sábado último observaron en el cielo un fenómeno curioso, consistente en un vivísimo resplandor, parecido á una manga de fuego, sintiéndose al mismo tiempo un gran ruido subterráneo, aterrador en toda aquella parte de la sierra; ruido análogo al que oyeron la noche del 25 de Diciembre de 1884 cuando los primeros terremotos.

El mismo fenómeno ha sido perceptible en varios pueblos de la provincia de Granada, y el paso de un meteoro, que este debe ser el fenómeno, ha causado la mayor alarma y pavor á las personas ignorantes.

—Dice un diario de medicina que un alemán muy estudioso y observador, se dedicó, hace años, á notar que el café puro, tomado en ayunas, era el mejor preservativo contra las enfermedades contagiosas. Estas observaciones han sido seguidas en mayor escala por otros facultativos y

plenamente confirmadas por datos estadísticos irrecusables.

Según la opinión unánime de dichos facultativos, el café puro y bien caliente, tomado en ayunas, es el preservativo más seguro y eficaz contra todas las enfermedades contagiosas.

—En el juzgado del distrito del Hospital de Barcelona, se venderá en pública subasta el día 24 del actual, el ferrocarril de la Selva y Ampurdán por la cantidad de 846,098.72 pesetas.

—Quien verdaderamente desee librarse de toda callosidad ó uñas gordas en el acto, lea *Escofina Losada*, en 4.ª plana.

LIGA AGRARIA

Madrid 8 Noviembre de 1887.

Sr. D....

Muy señor nuestro: La Asociación de Propietarios, Ganaderos y Agricultores constituida en Madrid por iniciativa del señor don Adolfo Bayo para la formación de la Liga Agraria, cree llegada la ocasión propicia de dirigirse á sus compañeros de toda España, explicándoles la índole de la misma y la imperiosa necesidad de aunar sus esfuerzos al fin de contener, hasta donde posible sea, la ruina de nuestra agricultura y el empobrecimiento cada vez mas rápido de la inmensa población rural.

Inspirados sus iniciadores en las sencillas pero elocuentes máximas que la ciencia económica ha proclamado cual verdades inconcusas tras larga y costosa experiencia; y reconociendo que la producción nacional, protegida racionalmente, es una de la mas sólidas bases para la felicidad de los pueblos, porque atrae la afluencia de capitales cosmopolitas, baratura en los intereses, desarrollo del trabajo, mayores rendimientos para el Estado y acrecentamiento del crédito público, no han dudado en acudir al patriotismo de todos, excitándoles á que, dejando á un lado teorías de escuela mas ó menos brillantes, pero no siempre provechosas y útiles, acudan con fé segura al llamamiento que en interés de nuestra fortuna pública les hacemos, para la resolución del pavoroso hecho social que afecta en el día á la producción nacional y muy especialmente á la agricultura.

Es para todos evidente, y la triste realidad lo demuestra, que, merced á los abrumadores tributos que pesan cual losa de plomo sobre aquella, y por la falta de protección á la industria, nuestro suelo apenas produce para satisfacerlos, y nuestras fábricas se cierran ante la desastrosa competencia extranjera. Mal tan grande viene mermando un día y otro nuestro capital, empobreciendo el cultivo, arruinando la ganadería, fomentando la emigración, haciendo sentir la falta de trabajo, llevando la miseria á comarcas antes prósperas, y dibujando por último con negras y pavorosas tintas, en un próximo porvenir, la ruina y desolación del pueblo español. Ajar esta terrible cuanto inmensa desgracia por los medios pacíficos y legales que abonan nuestra causa, es el solo y único fin que se proponen los iniciadores de la Liga Agraria.

Para lograr este patriótico resul-

todo, toda vez que las informaciones agrícolas, á pesar de grandes y costosos esfuerzos, han sido siempre estériles, basta y sobra que, unidos en estrecho haz, hagamos oír nuestras quejas á los Poderes públicos; que la justicia de nuestra causa se patentice lo propio desde la humilde aldea que desde los centros mas populosos, para que, repercutiendo en el Parlamento y en el Gobierno, cualesquiera que éstos sean, pongan pronto y eficaz remedio á la abrumadora catástrofe, que mas tarde sería la ruina y la desgracia de toda España.

Nuestro programa es tan sencillo como pacífico y legal. Considerable rebaja de la contribucion territorial, de cultivo y ganadería; amononación de la de consumos; eficaz proteccion á todas las industrias; fomento de los intereses materiales, igualdad en la tributacion y reduccion de los gastos públicos en un justo límite: tales son nuestras únicas y legítimas aspiraciones. De nosotros todos, que formamos los ocho décimos de la población, depende el éxito, porque tal es la justicia que demandamos y tal la resonancia de nuestras quejas, que su satisfaccion será inmediata, pues ellas se impondrán como la mas sagrada de las necesidades públicas.

A este fin necesario es que en todos los pueblos y ciudades se asocien los propietarios y labradores; formen sucursales de la Liga Agraria, y constituidas que sean procedan al nombramiento de uno ó mas delegados por cada pueblo ó distrito, para que representen sus intereses ante la Asamblea general que tendrá lugar en esta Corte el inmediato mes de Diciembre; y por último, comunicándose para cuanto sea menester con la Junta Directiva y Central nombrada interinamente.

De esta forma, fuertes por el número, por los grandes intereses que representaremos, no menos que por la sagrada causa que vamos á defender, nuestras reclamaciones colectivas se abrirán paso por doquier, y la rebaja de las contribuciones y la proteccion de todas las industrias serán indefectiblemente un hecho, cuyo feliz resultado dará vida y prosperidad á éstas y á su hermana gemela, nuestra abatida y esquilhada agricultura.

Confiados en su patriotismo y al común interés que nos liga, esperamos gestione activamente en esa localidad, excitando el celo de todos, lo mismo de los grandes que de los pequeños propietarios y cultivadores, para la formacion de sucursales de la Liga Agraria; reiterando la urgencia de que se constituyan y nombren delegados que representen en su día, ante la próxima Asamblea, los altos intereses que defendemos, y rogando á las Asociaciones que se formen participen su constitucion en esta Junta.

Sírvase V. y cada uno de los que á esa localidad pertenecen recibir el testimonio de la consideracion más distinguida de sus afectísimos seguros servidores q. b. s. m. Adolfo Bayo.—Apolinar Rato.—J. Maluquer.—Conde de Estéban.—Alvarez Mariño.—Marqués de Perales.—Conde del Casal.—Conde de Guaqui.—Lopez Martinez.—José Cárdenas.—Conde de las Almenas.—Conde de Heredia Spínola.—General Salamanca.—Marqués de Villamejor.—Lorenzo F. Villarubia.—Conde de Vía-Manuel.—

Manuel de Soria.—Sanchez Arjona.—P. Saluce.—Vocales: Diego Garcia.—Conde de Gondomar.—Conde de Casado.—Conde de Muguero.—Marqués de Mudela.—Tomás Beruete.—Nicolas Soto Llera.—Lluhy.—Conde de Humanes.—F. Udaeta.—S. Dezayas.—S. Alvarez.—Pío Aloe.—Duque de Bailén.—Conde de Olcinella.—Marqués de Castrillo.—Rodrigo Soriano.—Marqués de Caramonte.—Duque de la Union de Cuba.—Marqués de la Coquilla.—Marqués de Castro-Serna.—A. Alfaro.—Caramés.—Obregon.—Diaz López.—Marqués del Pico de Velasco.—M. Agrela.—Conde de Moriana.—Eduardo Zea.—Marqués de Acapulco.—J. M. Monsalve.—Antonio Moreno.—Gumosa.—Marqués de Huelves.—M. Martin Veña.—Barón de Eroles.—Diego Juarez.—N. Peñalosa.—Conde de Villapaterna.—Marqués de Casa-Riera.—Martin Larios.—Gil Roger.—Duque de Abrantes.—Marqués de la Laguna.—Jareño.—Conde de Castilla.—Francisco Navarro.—José de la Cruz.—Pablo Pacheco.—Marqués de Cusano.—Gumersindo D. Cordovés.—Marqués de Bolaños.—Ramon Campoamor.—Cecilio Gurrea.—Conde de Moriana.—Conde del Villar.—Conde de Montenegro.—Anselmo Rivas.—Juan D. Llera.—Santos Udaeta.—Juan Somogiz.

LA TIÑUELA Ó MELAZO

DE LOS OLIVOS

Como si todas las calamidades que pesan sobre nuestra abatida clase agrícola no fuesen bastantes para ocasionar la ruina de este importante ramo de la riqueza nacional, aparecen los olivares de nuestra campiña y de los pueblos mas importantes de ella, atacados de la enfermedad que vulgarmente se conoce con el nombre de tiñuela ó melazo.

Su color mustio y negruzco, basta para apocar el ánimo del cultivador, que á mas de no ver fruto en sus árboles, presente y con razon, la falta de tres ó cuatro cosechas sucesivas, por efecto de esta cruel enfermedad, cuyo origen desconoce y le hace á veces emplear para su remedio procedimientos que resultan contraproducentes.

Varios juicios se forman sobre las causas que ocasionan esta enfermedad, que con frecuencia aparece en los olivares de la campiña y terrenos mas fuertes y fértiles, achacándose generalmente á exceso de robustés, por la abundancia de humedad y plétora de sávia.

Fundados en esto, procuran corregirla, no labrando la tierra ó sembrándola de cereales para quitar fuerzas vegetativas, con lo cual empobrecen á los árboles, debilitándolos y haciendo mas duradera la enfermedad.

Nuestra opinion sobre el origen de este mal, es distinta, toda vez que sus manifestaciones se efectuan en las primaveras despues de cambios repentinos de temperatura.

Cuando se anticipan los dias templados de la primavera poniendo en movimiento la sávia y sobrevienen dias secos y frios con vientos del pri-

mer cuadrante, se opera una paralización en los jugos y se quebranta con el excesivo frio la epidermis tanto en sus ramas de fina corteza, como en las hojas de sus tallos mas tiernos.

Al elevarse de nuevo la temperatura y ponerse otra vez la sávia en circulacion, esta principia á derramarse por las grietas ó heridas que los frios causaron, apareciendo en las hojas un jugo gomoso que las hace brillantes al recibir los rayos solares; por lo tanto, al notarse este fenómeno, aun á gran distancia, puede decirse que el olivo está atacado del melazo.

El derrame de estos jugos se hace extensivo á la parte leñosa, y pronto aparece el árbol de un color negruzco, desprendiendo paulatinamente sus flores y fruto, y debilitándose para dejarlo de dar en varios años subsiguientes, durante la enfermedad, que suele prolongarse á tres ó mas.

Por lo tanto, la enfermedad del melazo no obedece á exceso ó plétora de sávia: obedece por el contrario á debilidad de la planta por carencia de los jugos que ha derramado, como lo demuestran ellas mismas, puesto que lo mismo son atacadas las nuevas que las viejas, y tanto en los terrenos bajos como en los altos.

Las causas primordiales que predisponen para la enfermedad son la debilidad adquirida en los árboles, sea cualquiera el origen de ella; pero el mal se desarrolla por efecto de las alteraciones violentas de la atmósfera.

Las estaciones extremas, ó sean el invierno y el verano, son las que en los cambios repentinos causan mayor perturbacion en la naturaleza vegetal, aunque no tanto en la primera como en la segunda.

Sabido es de todos que con los dias templados de la primavera principia á ponerse en movimiento la sávia del arbolado, cuya circulacion se hace mas precipitada al paso que se eleva la temperatura.

Pues si en este estado de movimiento sobrevienen dias frios ó noches continuadas de una temperatura excesivamente baja no es dudoso que la circulacion se interrumpe, causando una perturbacion en la salud del árbol, que no puede resistir y dá lugar á la rotura de los vasos de circulacion, derramando los jugos que constituyen su sávia y que aparecen al exterior en los primeros síntomas de esta enfermedad.

Si el terreno es pantanoso ú excesivamente húmedo, lo cual puede contribuir al sostenimiento de la enfermedad, en vez de buscar su desecacion por medio de siembras de plantas gramíneas que consumen á la vez las sustancias fertilizantes que han de alimentar al olivo, fórmense caños ciegos ó grandes surcos que vacien las aguas, con lo que se consigue sanearlo.

Como preservativo lábrese bien el suelo en tiempo seco; cábenese con esmero los pies de los olivos; tálense

y limpien escrupulosamente en las épocas oportunas, y con ello se sostendrán en estado mas resistente para esta enfermedad.

El olivo que nunca es viejo si con él se sigue el procedimiento que acabamos de exponer, no solo se preserva de la enfermedad de que nos ocupamos, sino tambien de la viruela, tiña, barrillo y otras muchas de que es susceptible. Nadie duda de que un buen sistema de labores es el primer preservativo de todos los males á que está espuesto, como planta que exige un clima benigno y una temperatura templada, sin violentas transiciones que alteren las funciones de su organismo.

Si apesar de este esmerado cuidado se presenta el melazo, conocidos ya sus primeros síntomas que se indican al final de la primavera ó principios del esío, debe dársele inmediatamente al terreno dos rejas de arado, yunta y profunda la primera, y abierta la segunda, complementando esta labor con una caba vina á los pies.

Estas labores extraordinarias son la mayor parte de las veces suficientes para detener los progresos del mal.

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL

DE LA INMORTAL GERONA

Anuncio.—Hallándose vacante una de las plazas de barrendero municipal se pone en conocimiento del público, á fin de que los que aspiren á obtenerla presenten sus solicitudes en esta Alcaldía antes del dia 25 del corriente.

Gerona 19 Noxiembre de 1887.—El Alcalde Constitucional, *Emilio Grahit*.

Almorranas

se curan con la infalible POMADA ANTIHEMORROIDAL de SEGALA que cuenta más de 30 años de experiencia!—Prospectos gratis.—*Botica de la Corona*.—*Gignás, 5, Barcelona*.

TEATRO PRINCIPAL

Funcion para mañana jueves 24.

(2.º DEL 3.º ABONO)

1.º Estreno de la graciosa zarzuela en un acto

Quien fuera libre

2.º Estreno del aplaudido sainete

El Ventanillo

3.º Segunda representacion de la popular pieza

Pepa la frescachona

Entrada á localidades. 75 cénts.

Id. al paraiso. 50 »

A las 8 y media en punto.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Santos Clemente papa y mártir y Lucrecia virgen y mártir.

SANTO DE MAÑANA. San Juan de la Cruz confesor y Crisógono mártir.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia del Seminario Tridentino.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc., deben usar el

Elixir dentífico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por excesos de la Venus, débiles é impotentes, sepan: Que este Gabinete, tras larga experiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparación (tres fórmulas) la hemos denunciado con el título de PERLAS DEL SERRALLO.

He aquí las condiciones:

1.ª Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta en tanto el paciente no pase de los 60 años.

2.ª Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de píldoras y tres cajas de papeletas.

3.ª Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el mismo precio de 40 pesetas.

Y 4.ª El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas ó cartas órdenes: todo, así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital

Balmes 33 1.ª—BARCELONA.

IMPRESA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

LA MARGARITA EN LOECHES

IMPORTANTÍSIMO Á LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Sñez Diez acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún mas abundantes, resulta que *La Margarita*, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicina es de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, me enteri, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

ESCOFINA-LOASDA

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO EN ESPAÑA Y FRANCIA

A 1, A 2 Y A 4 REALES UNA

La *Escofina-Lozada* es de chapa muy delgada, de metal blanco y tiene un conjunto de agujeritos muy pequeños y unidos, los cuales forman una rebarba muy finísima y uniforme, con la que se frota suavemente los callos, ojos de gallo, uñas gordas y grandes callos de las plantas de los pies, convirtiéndolo todo en una especie de harina impalpable, cuyos pies quedan libres de toda molestia en el acto, como por encanto, sin dolor ni riesgo alguno. Es falsificada si no tienen estampado: «*Escofina-Lozada*». Las hay falsificadas é imitadas. Las de 4 reales tienen forma de cuchilla para apurar con más facilidad la raíz del callo. Aquí no cabe charlatanismo puesto que se devuelve su importe á las 24 horas sino satisface.—Quién por un real no evita padecer de los pies?—Central de España, Preciados, 58, R. Lozada, en Madrid, (antes Silva, 7 y 8) y en Gerona, calle de la Cort-Real, 4, Farmacia del Dr. Ametller y Vinas.

AGUA SILVIANA VEGETAL Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos dias no dejan una cana, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandolina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas, Peluquería de PAGES, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2.-1.º Gerona.

Nota. También está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barba. Precio 4 pesetas; al por mayor grandes rebajas.

JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 45

CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

GRAN REMEDIO

PARA LA BOCA.

El Elixir del celebre médico alemán Dr. Gutler, es el mejor dentífico que se conoce en el mundo.—Con este Elixir se consigue:

- 1.º Calmar el dolor de muelas.
- 2.º Detener y curar las cáries.
- 3.º Emblanquecer la dentadura.
- 4.º Aromatizar y refrescar la boca.
- 5.º Curar el escorbuto, y
- 6.º Fortalecer los dientes y muelas.

Estas son las virtudes positivas del Elixir Gutler, el cual debería tener toda persona que estime en algo su belleza y la salud de la boca. Es también el específico mas bien presentado y mas confortable que se conoce. Cada frasco de 130 gramos con tapon esmerilado, acompaña su correspondiente cepillo para la dentadura. GERONA: Botica del Dr. Ametller.

HERNIAS

hallan alivio y curación completa para todas las edades con el procedimiento de Mr. Carlos Notton, herniario especialista.

Pablo Munich y Cabanellas, residente en Barcelona, habitante en la calle de Mendez Nuñez, n.º 3, piso 2.º, 1.ª puerta, certifico: Que hace muchos años padecía una «hernia inguinal» del lado derecho. En octubre del año último que tenía la edad de 64 años, determiné sujetarme al tratamiento de Mr. Carlos Notton; desde entonces hasta el presente mes de Marzo no he sentido la menor molestia, por lo que queda patentizada la bondad del procedimiento del señor Notton, por hallarme completamente curado.

Sujetándome á mis observaciones, me ratifico en lo que antes apunto, esto es; que quedo completamente curado de la hernia que tanto me ha hecho sufrir.

Y para que conste donde convenga, libro el presente certificado en la ciudad de Barcelona á 15 de marzo de 1887.—Pablo Munich.

El Sr. Carlos Notton, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona, calle de Trafalgar, 58, desde el día 14 al último de cada mes.

Estará en Gerona el día 10 de cada mes, en el fondo de Mallons. En Figueras el día 11 de cada mes, fonda del Comercio.

JAIME PADROSA

Afinador, Ballesterias, 45

Recomposición de Camas de hierro, basculas, romanas, balanzas, pesas y medicinas, y arcas para guardar caudales.